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IMPACTO AMBIENTAL Apenas o Brasil descartou em 2019 mais de 2 milhões
de toneladas de resíduos eletrônicos, sendo que menos de 3% foram reciclados

Brasil é o quinto maior
produtor de lixo eletrônico

MARIANA TOKARNIA
Agência Brasil, Rio de Janeiro
Fones de ouvido, pilhas,
celulares, eletrodomésti-
cos. Todos esses utensí-
lios, quando deixam de
funcionar e não são mais
aproveitados, viram lixo
eletrônico. O Brasil é o
quinto maior gerador
desse lixo no mundo.
Mesmo assim, muita
gente ainda não sabe o
que é esse tipo de resíduo
e como ele deve ser des-
cartado, para evitar da-
nos ao meio ambiente e à
saúde humana.
As informações são da
pesquisa Resíduos ele-
trônicos no Brasil - 2021,
divulgada ontem pela
Green Eletron, gestora
sem fins lucrativos de lo-
gística reversa de eletroe-
letrônicos e pilhas. O es-
tudo foi conduzido pela
Radar Pesquisas.
A maior parte dos bra-
sileiros (87%) já ouviu fa-
lar em lixo eletrônico,
mas um terço (33%) acre-
dita que esse lixo está
relacionado ao meio di-
gital, como spam,
e-mails, fotos ou arqui-
vos. Para outros 42% dos
brasileiros lixo eletrônico
são aparelhos eletrônicos
e eletrodomésticos que-
brados e 3% acreditam
que são todos os apa-
relhos que já viraram lixo,
ou seja, apenas os que
foram descartados, in-
clusive aqueles que aca-
bam incorretamente em
aterros ou na natureza.
A pesquisa especificou
alguns produtos para sa-
ber se as pessoas os re-
conheciam como lixo
eletrônico. Mais de 90%
acreditam que celulares,
smartphones, tablets,
notebooks, pilhas e ba-
terias são lixo eletrônico.

nicos e pilhas são descarta-
das em todo o mundo, se-
gundo o The Global E-waste
Monitor 2020. Na outra pon-
ta, o número de dispositivos,
no mundo, cresce cerca de
4% por ano. Apenas o Brasil
descartou, em 2019, mais de
2 milhões de toneladas de
resíduos eletrônicos, sendo
que menos de 3% foram re-
ciclados, de acordo com o
relatório desenvolvido pela
Universidade das Nações
Unidas.

A pesquisa mostrou que,
no Brasil, 16% descartam com
certa frequência algum ele-
troeletrônico no lixo comum.
Esse tipo de descarte não per-
mite a reciclagem das maté-
rias-primas presentes nos
aparelhos. Um terço dos en-
trevistados (33%) nunca ou-
viu falar em pontos ou locais
de descarte correto para lixo
eletrônico.

A maioria (87%) disse
guardar algum tipo de ele-
troeletrônico sem utilida-
de em casa. Mais de 30%
fica com eles por mais de
um ano.

Ao todo, foram entrevista-
das para o estudo 2.075 pes-
soas de 18 a 65 anos, entre os
dias 14 e 24 de maio de 2021.
A pesquisa foi feita no Dis-
trito Federal e em 13 estados:
São Paulo, Rio de Janeiro, Mi-
nas Gerais, Espírito Santo, Ba-
hia, Ceará, Pernambuco, Rio
Grande do Sul, Paraná, Santa
Catarina, Pará, Goiás e Mato
Grosso do Sul.

No Brasil, a destinação
correta do lixo eletrônico es-
tá prevista na Política Na-
cional de Resíduos Sólidos
(Lei 12.305/2010) e é regu-
lamentada pelo Decreto Fe-
deral 10.240/2020. Este de-
fine metas para os fabrican-
tes, importadores, distribui-
dores e comerciantes.

Marcello Casal Jr/Agência Brasil

O descarte incorreto de lixo eletrônico é um problema prejudicial ao meio ambiente e à saúde humana

e estão corretos.
Houve, no entanto, mui-
tas respostas erradas:
51% não acham que lâm-
padas comuns, incan-
descentes e fluorescentes
são lixo eletrônico; 34%
acreditam que lanternas
não são lixo eletrônico; e
37% acreditam que ba-

lanças não são lixo ele-
trônico. Na verdade, to-
dos esses objetos são lixo
eletrônico.

Descarte
O conceito de Resíduo de
Equipamentos Elétricos e
Eletrônicos (REEE) é todo
produto elétrico ou eletrô-

nico que descartado por não
ter mais utilidade. Inclui
grandes equipamentos co-
mo geladeiras, freezers, má-
quinas de lavar; pequenos
equipamentos como torra-
deiras, batedeiras, aspirado-
res de pó, ventiladores; equi-
pamentos de informática
como computadores e celu-

lares; e pilhas e baterias.
O descarte incorreto de li-

xo eletrônico é considerado
um problema, pois os com-
ponentes químicos podem
ser prejudiciais ao meio am-
biente e à saúde humana.

Anualmente, mais de 53
milhões de toneladas de
equipamentos eletroeletrô-

RESOLUÇÃO

Anvisa otimiza
importação de
derivados da
Cannabis

PEDRO PEDUZZI
Agência Brasil, Brasília

Uma resolução publicada
pela Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária (Anvisa)
pretende otimizar o proces-
so de avaliação da impor-
tação de produtos derivados
da planta Cannabis para tra-
tamentos de saúde. Segun-
do a agência, o objetivo da
Resolução da Diretoria Co-
legiada (RDC) 570/2021 é re-
duzir o tempo para a apro-
vação do cadastro e possi-
bilitar que os pacientes te-
nham acesso mais rápido a
esses produtos.

Para tanto, altera a reda-
ção de uma RDC anterior, a
de número 335/2020, que já
trazia avanços para o acesso
da população a esses pro-
dutos ao definir critérios e
procedimentos para a im-
portação de tais produtos
por pessoa física “para uso
próprio, mediante prescri-
ção de profissional legal-
mente habilitado, para tra-
tamento de saúde”.

A crescente demanda pela
importação desses produtos
tem resultado em demora
para as manifestações da
Anvisa, o que, segundo a
própria agência, pode im-
pactar em prejuízo à saúde
dos pacientes. Em seis anos,
foi registrado um aumento
de mais de 2.400% no nú-
mero de pedidos.

EX-FUNCIONÁRIA

Vítima do
desastre da Vale
identificada
agora

LÉO RODRIGUES
Agência Brasil, Rio de Janeiro

Mais uma vítima do rom-
pimento da barragem da Va-
le em Brumadinho (MG) foi
identificada pelo Instituto
Médico Legal (IML) vincula-
do à Polícia Civil de Minas
Gerais. Trata-se da técnica
de enfermagem Angelita
Cristiane Freitas de Assis.
Funcionária da mineradora,
ela perdeu sua vida aos 37
anos, deixando o marido e
dois filhos.

O desastre ocorreu em ja-
neiro de 2019 e, além da ge-
rar impactos ambientais e
socioeconômicos em diver-
sascidades,causou270mor-
tes. Passados mais de dois
anos e oito meses, ainda fal-
tam encontrar corpos de oi-
to vítimas. Os bombeiros
prosseguem com as bus-
cas.

Os restos mortais de An-
gelita foram encontrados no
dia 5 de agosto. O processo
de identificação, concluído
na quarta (6), foi conduzido
pelo setor de Antropologia
Forense do IML. Devido ao
tempo que se passou desde
a tragédia, as condições em
que os corpos são encontra-
das nem sempre possibili-
tam um processo de reco-
nhecimento célere. Foram
realizadas inúmeras repeti-
ções do exame de DNA e con-
traprovas.

PANTANAL

Seca deve criar vazante recorde
AGÊNCIA BRASIL

A seca histórica que atinge o
Pantanal deverá provocar
um período de vazante re-
corde na região. A vazante é
um fenômeno típico de pe-
ríodos de seca, quando o ní-
vel das águas baixa, expon-
do mais áreas de campos e
morros.Nesseperíodo,océu
fica mais estrelado e os ani-
mais que haviam se disper-
sado com a cheia, ocorrida
entre outubro e março, vol-
tam às planícies.

Este ano a vazante iniciou
antecipadamente no Panta-
nal e a tendência é de de-
clínio do nível da água ape-
nas no final de outubro,
quando historicamente o

processo de vazante já ter-
minou. Por isso, a previsão
do Serviço Geológico do Bra-
sil (CRPM) é que essa seja a
vazante mais longa em 121
anos.

Além disso, a seca em 2021
tem apresentado menores
níveis no Rio Paraguai, que
podem chegar ao nível mí-
nimo histórico. “Neste mo-
mento, essa é a quinta pior
seca da história da região.
Pela tendência atual, é pos-
sível que o rio alcance níveis
históricos como aqueles de
1964, quando o rio atingiu a
cota de -61 cm”, disse o hi-
drólogo e pesquisador em
Geociências do CRPM, Mar-
cus Suassuna Santos.

Opesquisadormeteorolo-

gista do Centro Nacional de
Monitoramento e Alertas de
Desastres Naturais (CEMA-
DEN), Giovanni Dolif desta-
cou a situação meteorológi-
ca no Pantanal, em compa-
ração com o ano passado.
Este mês registrou o menor

déficit de chuva do que no
mesmo período de 2020, de
acordo com o Índice Inte-
grado de Seca (IIS). Ele aler-
tou para uma expectativa de
chuvas acima do esperado
comtransiçãonormalparaa
estação chuvosa.

PANDEMIA

Boletim Fiocruz mostra
sucesso da vacinação
ALANA GANDRA
Agência Brasil, Rio de Janeiro

O Boletim Observatório Co-
vid-19, divulgado ontem pe-
la Fundação Oswaldo Cruz
(Fiocruz), mostra que o su-
cesso da vacinação na pre-
venção de formas graves e
fatais da doença é traduzido
na redução no número de
casos e óbitos, e, ainda, na
estagnação na taxa de ocu-
pação de leitos de UTI para
adultos no Sistema Único de
Saúde (SUS) em patamares
baixos, na maioria dos es-
tados.
Os pesquisadores da Fiocruz
consideram, no entanto, que
a população deve ter pru-
dência e continuar usando
máscara e mantendo as de-
mais medidas preventivas,
como higienização das
mãos, distanciamento so-
cial e uso de álcool gel, para
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Avanço da vacinação reduz mortalidade por Covid-19

bloquear a circulação do ví-
rus.

O Índice de Permanência
Domiciliar se encontra pró-
ximo de zero desde o mês de
julho. Isso significa que a in-
tensidade de circulação de
pessoas nas ruas é similar à
observada no período
pré-pandemia. Os pesquisa-
dores alertam, porém, que
essa ausência de distancia-
mento físico reúne diversas
formas de aglomeração, que
vão desde o transporte pú-
blico até atividades de co-
mércio e lazer.

“Em qualquer dessas si-
tuações, há uma exposição
prolongada de pessoas em
espaços confinados. E isso
ocorre com pouco mais de
40% da população com es-
quema vacinal completo”,
adverte a Fiocruz.

Apesar de muitas pessoas
em circulação já terem sido

imunizadas, as vacinas não
previnem completamente a
infecção ou a transmissão
do vírus, alerta o documen-
to. Por isso, a recomendação
dos especialistas é que, até
que o país alcance um pa-
tamar ideal de cobertura va-
cinal, estimado em torno de
80%, as medidas de distan-
ciamento físico e prevenção,
bem como a adoção do pas-

saporte vacinal, devem ser
mantidas.

Os pesquisadores defen-
dem também que ativida-
des que representem maior
concentração e aglomera-
ção de pessoas só sejam rea-
lizadas com comprovante de
vacinação. A mortalidade
por Covid-19, atualmente,
gira em torno de 500 casos
por dia.

Torna público a reabertura do PREGÃO ELETRÔNICO SRP 20/21, PA 105/21, menor preço por lote, objeto:
fornecimento de materiais de construção para manutenção das Secretarias Municipais. Recebimento das
propostas e habilitação: 23/09/21 a 22/10/21 até as 8:30h. Abertura das Propostas: 22/10/21 às 8:30h.
Disputa: 22/10/21 às 9h. Edital: na CPL, Pç. Cel. José Moreira Cordeiro, 104, www.licitacoes-e.com.br,
ID 890476 ou http://www.ipmbrasil.org.br/DiarioOficial/ba/pmcordeiros/diario. Outros atos: Diário Oficial.
Cordeiros/Ba, 08 de outubro de 2021. Mariana Maria de A. Pereira. Pregoeira.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CORDEIROS
PREGÃO ELETRÔNICO 24/21. Dia 22/10/21 às 9h. Objeto: transpor te escolar para atender aos alunos
das redes municipal e estadual. Menor preço global. ////////////// PREGÃO ELETRÔNICO SRP 26/21. Dia
27/10/21 às 9h. Objeto: aquisição de veículo 0 km. Menor preço global. Edital: www.licitacoes-e.com.
br, www.iraquara.ba.gov.br. Informações: na CPL, Rua Rosalvo Félix, 74, de 8 às 12h. Iraquara/Ba, 08
de outubro de 2021. Zandra Vieira dos Santos. Pregoeira.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IRAQUARA

TOMADA DE PREÇO 06/21. Menor preço por lote. Objeto: Contratação de 12 unidades habitacionais
(casas) para doação a família de baixa vulnerabilidade. Dia 25/10/21 ás 8:30. ////////////////////////
PREGÃO ELETRÔNICO SRP 46/21. Menor preço por lote. Objeto: manutenção preventiva e corretiva de
veículos. Dia 22/10/21 às 8:30h. Local: www.licitacoes-e.com.br. Informações: tel. 7532521043. COD.
Licitações-e: nº 900709. Ruy Barbosa/Ba, 08 de outubro de 2021. Luíz Claudio Miranda Pires. Prefeito.

PREFEITURA MUNICIPAL DE RUY BARBOSAAVISO DE LICITAÇÃO CREDENCIAMENTO 006/2021. A Prefeitura Municipal de Capim Grosso – Bahia, torna
publico que realizará Credenciamento N° 006/2021 a partir das 08h do dia 13 de Outubro até às 12 horas do dia 31
de dezembro de 2021, CUJO OBJETO É CREDENCIAMENTO para Contratação de pessoas jurídicas preferencialmente
(MICROEMPREENDEDOR INDIVIDUAL) para prestação de serviços de transporte escolar da RedeMunicipal de ensino do
Município de Capim Grosso- BA, NA FORMA DO ANEXO 01 E TERMO DE REFERÊNCIA DO EDITAL. O EDITAL ESTARÁ À
DISPOSIÇÃO: www.acessoinformacao.com.br/ba/capim-grosso.
Capim Grosso – BA, 06 de Outubro de 2021.NARJARA SOUSA DE OLIVEIRA .Presidente da CPL. Portaria nº 015/2021

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM GROSSO
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